



SEMI-DIARIO POLITICO. REDACTOR. HECTOR GUEVARA S

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0.75

AÑO 1

Puntarenas, mayo 24 de 1909

Nº 46

LUNES LITERARIO

## Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Manchester y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1ª a Manchester y Bristol ida..... £ 20

" " " " " " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

## TRAUBE LAGER BEER

Libreria Alajuelene

encias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cª

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálientes.

## HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio de cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

## AGENTES

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

### SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamba	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dps.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Fiburcio Solano	Mata Redonda

### HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Cemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

### ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Muñillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

### CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraíso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Oñejo C.	Tucurrique

### GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Fiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

### LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

### PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barrauca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Juan

## EL SERVICIO OBLIGATORIO

El no tenía dinero, ni pantalones, ni destino, ni casa de huéspedes segura; pero á dignidad y á orgullo no había quien le echara el pie delante.

Una dignidad originalísima, por supuesto.

Cuando daba un sablazo comenzaba por levantar la cabeza con aire de protección y arqueando las cejas en señal de orgullo; después dirigía una mirada de desdén al *sablado* y decía con acento de suprema conmiseración:

—Oye tú: dame un duro.

Nunca pagaba á las patronas y éstas se veían en el duro trance de despedirle. Entonces él se ponía furioso, ó bien, sentándose sobre un baúl, como si estuviera en un trono, interpellaba así á la patrona:

—Y bien: ¿qué es lo que usted pretende?

—Pues que me pague.

—¿Nunca!

—¿Nunca? ¿Por qué causa?

—Porque no quiero servir de escabel á nadie.

Era nuestro hombre un déspota sin recursos, un aristócrata en la miseria, una especie de don Rodrigo en la horca, que comía judías á falta de otro alimento mejor, y se ponía el raldo gabán con la misma prosopopeya que si echase encima de sus hombros el manto de armadura de los monarcas.

Yo le conocí en su época de mayor desdicha, cuando llevaba unos zapatos de mujer, con tacones á lo Luis XV, procedentes de una novia que había tenido. El gabán ya no era gabán: era una especie de manteleta con mangas, porque se había ido encogiéndose con las lluvias, y los pantalones parecían dos fundas de violín.

—¿Qué te haces?—le pregunté un día,

—Nada. Me he convencido de que el trabajo envilece y vivo de lo que tengo,—me contestó.

Pero como no tenía nada absolutamente, claro está que aquello no era vivir. Sin embargo, él llevaba siempre la cabeza ergida y jamás al darle un cigarro dejaba de ponerle un defecto.

—¿Qué tabaco es éste?—preguntaba con desdén, echando el humo por las narices.

—Del que yo fumo,—solía contestar el interpellado.

—¿Qué porquería!—replicaba él haciendo un gesto de disgusto.

Pero se fumaba todo el pitillo hasta quemarse los labios.

El destino le condujo en cierta ocasión á una casa de juego, donde entabló relaciones íntimas con un punto afortunado: un solemne majadero que cifraba su vanidad en proteger á todos los seres inútiles; y desde aquel día su situación mejoró notablemente.

Gracias al generoso desprendimiento del punto, nuestro hombre adquirió

(Pasa á la cuarta)

# Hermosa manifestación

Suntuosa resultó la asamblea Republicana que tuvo efecto en esta ciudad ayer domingo en la noche.

Jamás habíamos visto tanto entusiasmo en reuniones de ese género aquí, ni muchedumbre tan compacta, acorde en ideas y palpitante en el mismo sentimiento patriótico.

En los anales puntareños no se registra un meeting político que haya tenido la asistencia del de anoche. La afluencia de ciudadanos fué tan crecida que ni el salón, ni la vía pública del frente fueron suficientes á contenerlos. Un cálculo moderado fijó en no menos de setecientos el número de los Jimenistas.

Abrió el acto el Presidente de turno señor don F. de P. Amador, quien pronunció el discurso que insertamos en seguida. Le siguió en el uso de la palabra Eduardo de la Guardia, siempre oportuno y festivo, Juan Suñol, vehemente y patriótico, Antonio Alvarez Hurtado, vigoroso y enérgico y el obrero Carvajal, sencillito é ingénuo.

Estas fueron las palabras del Sr. Amador:

"Conciudadanos:

Arrollador es el empuje Republicano en esta etapa de la vida autónoma.

Es que la causa que defendemos no puede ser ni más simpática, ni más atractiva: la del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

El programa, la bandera lo está pregonando: los cánones que entraña son como el sol que derrama á raudales su luz potente y esplendorosa.

Todo augura que el resultado de la contienda eleccionaria, superará á las esperanzas del patriotismo costarricense, y que don Ricardo Jiménez, tremolando en la diestra el oriflama de nuestros derechos, lo hará ondear, triunfante y victorioso, en los balcones del capitolio Nacional.

El hombre á quien postulamos para la Presidencia de la República en el próximo período, es un varón insigne, orgullo de sus conciudadanos, jurisperito eminente, orador parlamentario de alto vuelo, hombre de Estado sin mácula. Son tantos y tan grandes sus merecimientos, que oien puede decirse que es digno de la grandeza de la causa, como que está reconocido en Costa Rica por el más constante batallador de los sanos principios y por el más esforzado paladín de las libertades patrias.

Inteligencia vasta, cerebro de lo mejor organizado del país, Ricardo Jiménez, no hay duda, lo impulsará por las vías de un progreso compatible con los recursos nacionales y hará brillar una nueva aurora de libertad y de mejoramiento para la República.

Los anhelos de los costarricenses son sus anhelos, las aspiraciones del país

son sus aspiraciones, y en medio de la inmensa batahola de esta campaña y á despecho de sus detractores, la figura de ese varón tan distinguido se destaca erecta y gallarda, cubierta con el nimbo resplandeciente de los consagrados por los pueblos.

Mirando atentamente el programa del Partido y pesando las cualidades y los méritos del hombre llamado á realizarlo, se llega á la conclusión de que el uno, no puede ser ni más bello, ni más amplio, por los grandes principios que encierra, por las sanas doctrinas que pregonan, por los altos ideales democráticos que persigue, por los brillantes anhelos que se propone practicar; y que, ni con la linterna del célebre filósofo de Sinope, es fácil encontrar á uno como el otro de más capacidades, de más luces, de tanto carácter, de tanta energía, de tanta voluntad.

Compatriotas:

Qué bello espectáculo el que presenta este girón encantador de la tierra americana. En la brillante constelación de nacionalidades de origen indo latino, Costa Rica sobresale como astro de primera magnitud por la paz y el trabajo, por la honradez y la laboriosidad de sus hijos, por la práctica respetuosa de la libertad y del derecho, y por su empuje vigoroso en las sendas luminosas de la civilización y del progreso.

Mañana cuando el fragor de la lucha haya cesado, cuando todos nosotros ciudadanos respetuosos de la constitución y de las leyes, regresemos tranquilos y satisfechos á nuestros hogares por el deber cumplido, acatando la decisión de los pueblos, esta pequeña Costa Rica, pequeña por el número de sus habitantes y lo limitado de su territorio, pero siempre grande por la cultura y por la nobleza de alma de sus hijos, habrá dejado grabadas con letras de oro una de las páginas más limpias, de los pasajes más hermosos, de los capítulos más brillantes y atractivos de la historia de la República.

Continuemos, pues, trabajando como hasta aquí dentro de la paz y dentro del orden, demostrando á propios y á extraños que dignos somos de la preciosa herencia que nos legaran los progenitores de nuestra autonomía; continuemos laborando con fe irresistible en el triunfo, con la mirada fija en el porvenir de esta amada tierra, sin otra ambición, ni más anhelo que uno noble y muy santo, el del adelanto y el del florecimiento, el de la dicha y la felicidad de la patria."

Como el señor Amador, los demás oradores dieron ejemplo de pulcritud y de civilidad en sus alocuciones, no llegando á los personalismos, ni zambriendo, sino dando lección edificante por la temperancia de lenguaje, por lo correcto y por lo moderado.

Felicitemos á los directores del Republicano Puntareño por el triunfo aplastante obtenido que ha venido á abrir los ojos á muchos ilusos, y nos felicitamos por el empuje incontenible de nuestros copartidarios.

## CASAL Y EL INDEPENDIENTE

Hay individuos que vienen á Costa Rica, de otros países, y que es bueno que los conozcan los costarricenses.

El famoso Casal, es de la camarilla aquella, que formaban los Escandon, Váscoles Bueno, los Freire, los Caamaño, los Cordero y otros tantos que fueron el azote del pueblo ecuatoriano y que alquilaron la bandera de su patria, al Japón cuando la guerra chino-japonesa, en tiempo en que Chile vendió á los japoneses, uno de sus mejores buques de guerra, pero con la condición de que no saldría ese buque de aguas chilenas, una vez entregado á los agentes japoneses, con la bande-

ra de Chile. Entonces necesitaban una bandera alquilada y los que formaban el gobierno clerical del Ecuador por una suma fuerte de libras esterlinas, alquilaron la bandera de su patria, dividiéndose el dinero entre el entonces conservatismo ecuatoriano. La bandera ecuatoriana fué arriada en Yakoama para sustituirla con la bandera japonesa. Cuando el pueblo ecuatoriano tubo conocimiento del uso que sus gobernantes le habían dado á su bandera, se levantó para castigar la ofensa hecha á la nación y fué entonces cuando comenzó la verdadera restauración de los fueros del pueblo ecuatoriano. Casal es de los partidarios del Obispo Chumague, aquel que llevando un Santo Cristo es una

mano, llevó la tea incendiaria en la otra y dió fuego á la población de Puerto Viejo, Casal, es de los partidarios de Salvador Escandon, aquel que pasó la frontera del Ecuador, por el Cauca (Colombia) acompañado de 200, ministros de Jesucristo, que llevaban un escapulario en el pescuezo y un fusil en una mano y en la otra el salveque de cápsulas, para exterminar á su paso las vidas de los liberales.

Casal es de los partidarios de aquella veintena de individuos que tenían dividida la propiedad con los frailes, y que con el poder en la mano tenían esclavizados los pobres indios, á quienes por todo alimento les daban un puño de maíz tostado, para ocuparlos como bestias de carga.

A esa escuela pertenece Casal y basta ver sus ideas preconizadas religiosas. Ese es el conservador nato ecuatoriano, que viene á Costa Rica, á pretender traer un régimen igual al que hicieron en su tierra amparados á la religión.

Es preciso que en Costa Rica sepan quienes son los que vienen de fuera á inmiserirse en su política y sobre todo ahora que pretenden tomar la religión para engañar á los creyentes.

El pueblo costarricense, q' se libre, de que llegue á tener un gobierno como el que tenía el Ecuador cuando Cordero y Caamaño apoyado por los frailes, pues correría el riesgo de que le alquilaran hasta su bandera á naciones extrañas como pasó en el Ecuador. La suerte de aquel pueblo, fué, que se levantó como un solo hombre y castigó como se merecían, los traidores que por un poco de monedas de oro, alquilaron la bandera de su patria. Fué tan grande la indignación del valiente pueblo del Ecuador, que hasta los frailes fueron expulsados del país, porque ellos eran también los que ayudaban amparados á la religión, á sostener la tiranía y la esclavitud, de ese pueblo que era digno de mejor suerte: la salvación de la honra nacional se le debe también al General Alfaro valiente luchador que ha restaurado á su patria restituyéndole los derechos que el conservatismo ecuatoriano les tubo usurpado por muchos años.

Tomen nota los costarricenses y codozcan quienes son los que de fuera vienen á inmiserirse en sus cuestiones políticas, pretendiendo traer á Costa Rica la tiranía en que estaban en su tierra.

Liberal.

## EL CLERO Y EL CIVILISMO

Escupir al cielo es escupir contra sí mismos, nos dijimos al leer el siguiente párrafo de "El Independiente", escrito por un tiliche de sacristía civilista contra los sacerdotes jimenistas.

E dicho párrafo dice así copiado literamente: "Y ahora que hablamos de sacerdotes y de iglesia, permítame querido amigo, que me extienda en la diferencia entre aquel y ésta. Sacerdote no es Iglesia: un sacerdote puede ser un mal hombre, un encausado por amancebamiento ó un deslenguado, porque de todo hay en la viña del Señor; figúrate que no ha faltado Sodomitita."

¡Cáspita, esto sube ya de castaño oscuro y esto dicen los civilistas que son los que se jactan de tener en sus filas á la mayoría del Clero, á quien dan en recompensa tan solemne bofetada.

Y cuando el tonsurado civilista afirma que "de todo hay en la viña del Señor; figúrate que no ha faltado sodomita", bien sabido lo tendrá él. Nosotros á fuer de caballeros no queremos entrar en el sagrado recinto de la vida privada, por mas asquerosa que ésta sea, y cerramos los oídos á ciertos feos rumores que hace días circulan en esta capital y á otras cositas más que son del dominio público, de las cuales no queremos hacernos eco.

Si "sacerdote no es Iglesia" ¿por qué entonces los civilistas tratan de embaucar al pueblo haciendo apare-

cer su candidato como encarnación de la religión rodeado por sacerdotes cuando el mismo Obispo ha dicho á estos que pueden afiliarse á cualquier candidatura?

Y si entre los sacerdotes hay, según dice el escritor civilista, amancebados, deslenguados, malos hombres, faltos de caridad, y ¡horror! hasta sodomistas, ¿en nombre de qué moral y de qué religión se atreve el civilismo á atacar á don Ricardo Jiménez y á otros ciudadanos en el recinto de la vida privada?

Ese escritor del civilismo es el colmo de la estupidez y de la inconsecuencia.

Pero nuestro clero es más moral y honrado de lo que ellos piensan y si alguna vez la calumnia y la infamia ha tratado de manchar la frente limpia de algunos de ellos, con dignidad y energía han sabido rechazar la baba inmunda de los asquerosos reptiles.

Bajen su frente y confúndanla entre el hediondo lodo los que tienen de que avergonzarse, pero levántenla alto, muy alto los que ante su conciencia y ante la sociedad han marchado con paso firme en el camino del honor y del deber cumplido.

Desde las columnas de este diario azotaremos á los salteadores del honor de nuestro clero; nuestra pluma será de templado acero.

(De El Noticiero.)

## Carta abierta

A D. SAMUEL URIBE

Señor.

Me concreto á contestar los dos puntos de su carta:

1º Es cierto que censuré sus actos advirtáricos que usted como Gobernador cometió en ésta, (no insultándolo como dice su informante, sino en el terreno de la decencia;) mas esa censura no es nueva para usted: porque los actos á que me referí fueron conocidos y censurados con indignación por la sociedad entera de esta comarca quien aun los recuerda con horror.

El 2º es un insulto que me tiene sin cuidado, yo tengo un juez más severo, que es mi conciencia, y que me obliga á despreciar los malvados.

Respecto á "nuestras naves averiadas" cábeme el orgullo de ser más previsor que usted: yo ví el peligro y abandoné la nave; mientras que usted aun boga, y con la admiración de todos por la paciente habilidad con que maneja los remos....

T. Acuña.

## NOTAS SIERREÑAS

Extranjeros perniciosos.—Republicanos firmes.—Los turcos en política.

A última hora Ernesto Gómez, mandador en la máquina de los filtros resultó formando una liga para ayudar á Rafael Yglesias.

El tal Gómez no es costarricense, ni se sabe que pata puso ese huevo, sufrió una gran decepción, pues los peones bajo su mando no firmaron el acta de adhesión, por ser todos ellos firmes republicanos.

Ese propagandista de última hora no conoce nuestra historia y mucho menos la historia del tirano Yglesias Castro, y por eso su afán de conseguir adeptos no tiene límites, pues además, cree quedar bien con la compañía.

Así hay otro maquinista, español, cuyo civilismo le ha dado por lanzar mentiras sin ton ni son y siempre pensando en agradar á la compañía. Este bendito español se conoce con el nombre de "Pelayo".

Y por último Gustavo Barahines de la planta hidráulica es otro extranjero civilista de aquí. Barahines

es un tute zapatero remendón que desempeña el papel feo de "vigilante de don Emilio Goyenaga, y quien también cree sostenerse en su puesto siendo civilista. Como se comprenderá estos señores por su carácter de extranjeros no tienen ni voz ni voto y son ceros á la izquierda en materia de política.

En la reunión civilista del domingo, como habrá sabido el lector predomina el número de extranjeros, negros, italianos, turcos, y hasta chinos, y sin embargo no pudieron reunir más de 75 personas entre Bolson, Tres Amigos y Las Juntas.

Esa reunión fué el fracaso que les demuestra cuan débiles están por estas regiones.

*Corresponsal minero*

**EL DOMINGO EN ESPARTA**

La ovación civilista que tuvo lugar aquí, fué un fracaso.

Eso le valieron á los iglesistas todo el aparato que con bombo y platillos vienen haciéndole desde hace días, para dar una muestra de poderío. No le valió á la comisión organizadora anunciar en los pueblos del interior por todos los medios imaginables el suceso del domingo, por que los puntarenenses, celosos de su dignidad son tantos, que la ovación resultó raquítica y esto que la componían los caserios circunvecinos de esta ciudad y todos los civilistas de la antigua ciudad de Esparta.

Doscientos veinticinco incluso niños, componían la ovación. Su llegada á Esparta, pueblo esencialmente jimenista era esperada con ansia, porque telegramas de la mañana anunciaban la visita en número crecido de centenares capaz de aplastar todos los brios jimenistas del lugar, pero resultó que la minúscula ovación lejos de amular, al contrario le ha dado nuevos brios proporcionándole la seguridad del triunfo republicano. No podía ser de otro modo, porque este pueblo, que siempre se ha distinguido por su altivez é independencia está muy lejos de lamer la mano de aquel que ha poco le infiría la mayor ofensa,—de quien pretendió borrar del mapa á la perla del Pacífico, sin importarle un comino que en la historia patria y en nuestro suelo estén gravadas con carácter imperecedero hechos de sangre, que recordamos al señor Iglesias en honra y gloria del apellido Cañas.

Puntarenas es anti-iglesista. El apellido del jefe del partido civil causa espanto. Aun se oye el eco de las descargas que arrebataron la vida del General Cañas, del héroe del 06, esa vida que tantas veces fué expuesta en servicio de la patria, que tantas veces fué ofrecida en holocausto de nuestras libertades y que cegaron ignominiosamente con sus intrigas los antepasados del Sr. Iglesias.—Aun resuena en los oídos de los viejos puntarenenses el disparo que tronchó para siempre la vida de don Juanito Morá, defensor de nuestra integridad nacional vencedor de Walker y Benemérito de la Patria.

Los pueblos por instrucción rechazan las malas causas y por eso todos los de la República rechazan al Sr. Iglesias.

No he de terminar estas cuartillas sin referirme á un rasgo de nobleza tenido por el cuerpo de banda de esta ciudad. La comisión organizadora de la ovación le daba á entender al pueblo que la banda, por ser una fiesta civilista, sería ofrecida por un alto empleado para amenizar el

viaje y cual habrá sido el aprieto cuando los honrados miembros que la componen, ni aun ofreciéndoles pagar con largueza quisieron prestar sus servicios.—Muy bien

*Fray Gerundio.*

**LO QUE QUIEREN LOS CIVILISTAS**

Los civilistas del Interior están muy disgustados con el Congreso por las reformas a la Ley de Elecciones. Seguramente es que le echan de menos un artículo transitorio que diga "Probado que un jefe de partido de lucha electoral hace trabajos directos ó indirectamente para comprar el voto de ciudadanos para las elecciones de primer grado, será reducido á prisión en el acto y permanecerá en ella diez años pero si sus trabajos por comprar votos son en las elecciones de segundo grado, la prisión será perpetua, con prisiónes, en la isla de San Lucas."

**NUEVOS INFORMES**

Santa Cruz 21.—En la noche del dieciocho se verificó en casa de Ciriaco Valle en 27 de Abril una reunión civilista que duró hasta las diez. Despues de terminada esta, se bailó como hasta las dos de la madrugada, hora en que hubo un pleito en el salón, resultando el señor José Demetrio Caamaño, quien encabezaba la comisión, que de esta villa fué á la reunión, con una lesión en la región abdominal como á tres centímetros del ombligo, la cual, le ocasionó la muerte pocos minutos despues. El heridor, que según dicen es Gerardo Barrantes Guadamuz, huyó, habiendo sido capturado ayer á las dos de la tarde en el barrio del Cacao.

El Juez, Médico del Pueblo, Jefe Político y Agentes Fiscales se constituyeron en el lugar del suceso en la mañana del 19, regresando en la tarde con el cadáver, despues de haber practicado las primeras diligencias.—En la mañana del 20 se dió sepultura al cadáver con bastante concurrencia.—Muchas personas atribuyen lo ocurrido á cuestión política, pero segun me han informado, entre el señor Caamaño y Barrantes, existían antecedentes de disgusto por asuntos personales.

*Corresponsal*

**PROTESTAS**

Habiendo firmado en favor de la candidatura de don Rafael Iglesias para presidente de la República; lo cual lo hice en estado de ebriedad, y hoy que conozco mi error protesto de dicha firma, por no ser el señor Iglesias el hombre de las simpatías del pueblo, y me adhiero al gran partido Republicano que proclama al Lic. don Ricardo Jiménez.

*por Simcon Medrano Medrano*

Roque Carvajal

Testigos: Domingo Brenes Ernesto Mosquera.

Puntarenas 23 de Mayo de 1909.

Teniendo noticia de que mi nombre se registra en las listas del partido civil, y como yo no he dado mi firmado ni he autorizado á nadie para que me inscribiera; protesto del abuso como tambien de ese partido, por que ante todo mis principios son republicanos, y por ello acojo la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República en el periodo constitucional de 1910 á 1916.

*por Emilio Morales M.*

Roque Carvajal

Testigos: Francisco Baldelomar Rafael Quirós

Puntarenas 23 de 1909.

Yo Rodolfo Villareal hago constar que protesto de la causa del partido civil por haber recibido desprecios de los mismos jefes de la directiva y me adhiero de corazón al partido Jimenista que proclama como candidato al ilustre Lic. don Ricardo Jiménez.

*por Rodolfo Villareal*

Carlos Sequeira.

Testigo: Rafael Castillo H.

**CON MUCHO PLACER**

— 0 —  
 damos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 div 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON Ó SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES**

[ c 1.250.000-00 ]

**BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ**  
 BANQUEROS

**GALERIA FOTOGRAFICA DE**

**FELIPE N ROMAN**

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — ½ docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial ½ doc. \$ 7-00.—Tarjetas de visita ¼ doc. \$ 4-50.— Botones para prendedor ½ doc. \$ 3-50. Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.

Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales.

Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

**ZAPATERIA PARIS**

— 0 —  
 LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE FORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

**E. J. ALSDORFF**

DENTISTA AMERICANO

Cóncima: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

**LA PRIMAVERA**

**VICTOR CESPEDES & C.**

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

**Inocente Moreira**

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz. Despacha de 1 á 4 p. m.

Hago constar que habiendo pertenecido al partido civil que proclama la candidatura de Rafael Iglesias y que en este partido figura una directiva que se avergüenza del pueblo humilde que les da las glorias, protesto energicamente y me adhiero al partido Republicano que proclama como candidato al ilustre Lic. don Ricardo Jiménez. Las directivas que como las del civilismo desprecian al pueblo no deben estar con la demostración palmaria de dicho acto demostrativo en la ovación de ayer á Esparta.

*Teófilo Ruiz M.*

Testigo: Carlos Sequeira. Puntarenas, 24 de mayo de 1909.

Hago constar que habiendo sido sorprendido por el señor Irineo González para que diera la firma por Rafael Yglesias y convencido de que este no es apto para regir los destinos del país, protesto de la firma que hice á favor de la candidatura del partido civil y me adhiero de corazón al inmenso Partido Republicano que proclama como candidato al esclarecido ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.

*por Juan Alvarez.*

Martín Castillo

Testigo: Esteban Villegas.

**ARTICULOS FINOS DE SEDERIA**

vendo muy baratos á precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanaeste. *Leovigildo Acuña.*

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasion, que la pintan calva.

**MIGUEL H. CESPEDES**

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

**DOCTOR JULIO AGUILAR**

*Médico—Cirujano*

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 a 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.

*A quienes interese se avisa*

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión. Puntarenas, mayo 15 de 1909.

*Ezequiel Arce.*

**EL RAJO SE VENDE AQUÍ**

un traje de color delicado y unas botas superiores, con cañas amarillas; compró un lustroso sombrero de copa alta, una elegante chalina, guantes de piel de perro, reloj de níquel y un bastón con puño de hueso, figurando una cabeza de loro.

Fuese á vivir á una buena casa de huéspedes, donde lo primero que hizo fué decir á la patrona:

—Debo advertir á Ud. que aborrezco las féculas: por consiguiente, quedan proscritas en absoluto.

—¿No le gustan á Ud. las judías?

—Jamás he podido comerlas.

—Y ¿las patatas?

—Hace mucho tiempo que no las uso.

La patrona creyó habérselas con un personaje y se pasaba el día preocupada y triste.

—¿Qué tiene usted, doña Filomena?—le preguntaban.

—Estoy pensando en lo que he de ponerle mañana á don Abelino para almorzar;—respondía la pobre patrona con acento de amargura.—No he conocido un huésped más delicado que él en los treinta años de llevo de pupilera.

Y Abelino sacaba la tripa de mal de año por envidia del jugador generoso. Todas las noches, ya se sabía, Abelino se situaba á la puerta de la casa de juego, esperando la salida del punto afortunado.

—¡Hola, Pepe! Buenas noches.—Estas eran siempre sus palabras.

—Felices, Abelino,—contestaba el otro.

Ambos echaban á andar calle arriba, y entonces Abelino hacía gala de sus profundos conocimientos científicos, explicándole el origen de los astros, ó la opacidad de las montañas, ó las propiedades del microbio del sarampión. El punto era un ignorante de tomo y lomo; todos sus conocimientos se reducían á saber que en el monte se echan dos cartas arriba y otras dos abajo, y en el mundo es redondo.

—Yo he leído mucho,—decía Avelino.

—Ya se conoce,—contestaba el otro.

—Lo que hay es que en este país sólo tienen sueldo los intrigantes. Si yo hubiera sido como otros muchos, que adulan á los poderosos, á estas fechas sería catedrático, ó director general; pero no me gusta pedir nada á nadie.

En éstas y las otras, el punto llegaba á la puerta de su domicilio y allí jera cosa segura! Avelino recibía de manos de su admirador un duro contante y sonante. La contribución de todas las noches.

Después el jugador entraba en su casa y Avelino se iba á la suya, satisfecho y feliz.

Así pasaron muchos meses, sin que aquella dulce amistad sufriera el menor quebranto ni se entibiase el cariño del punto hacia su acompañante nocturno.

Una noche Avelino fué, como de costumbre, á esperar á su protector. La fisonomía de éste revelaba cierta contrariedad, que no pasa inadvertida á los ojos de Abelino; pero á él le importaban muy poco estos detalles. Lo principal era el duro.

Subieron la calle sin pronunciar una palabra, hasta que Abelino rompió el silencio.

—¡Qué noche tan fría!—dijo.—Debe haber alguna desviación astronómica.

Pepe no quiso averiguar qué cosa era "desviación". Algo muy grave le preocupaba.

Grave tético, con los ojos mortecinos y el pulso nervioso, llegó á la puerta de su casa.

—Abur, Abelino; buenas noches,—murmuró con acento lúgubre.

Y fué introducir la llave en la cerradura.

—¡Como!—exclamó Abelino.—¿Te vas así? ¿No me das...?

—¡Todo lo he perdido!—replicó Pepe. La suerte me ha sido contraria y lo he jugado todo.

Entonces Abelino, alzándose sobre la punta de los pies, le dirigió una mirada iracunda y dijo con voz terrible:

—¡Mal amigo! ¿Has jugado también mi duro?

Luis Taboada.

# La Istmeña

Ya llegaron los licores—Ad mas hay Cajas Marvinas—Camas hierro—Maquinas New Home—etc. etc., y material para la marineria. Compra y venta de perlas—Cancho—pieles y demas productos del país.

SALVADOR ARAUZ.

Puntarenas, abril 14 de 1909.

## Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

### ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Baranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos de Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

## Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGAS PATENTADAS

Recetario del Dr. Francisco Rucavado: despacho diario de 8 á 11 a. m. y de 4 á 5 p. m.—Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

## GUERRA & GUERRA

Sucursal de la fabrica de Calza do de Bertheau y Cia. Venden al precio corriente de San Jose Se atienden ordens por correo.

### BARBERIA ASEPTICA

Martin Calderón  
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barberia el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

### (CERVEZA RICHMOND)

La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas á hombres solos y familias. Acepta casas en arriendo.

### LAS DOS AMERICAS

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,  
HECTOR GUEVARA S.

### SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José. Se sirven órdenes por correo.

### ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

### SASTRERIA

DE RICARDO MUÑOZ

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios má bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

### SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.

## Hotel Internacional

—D E—

### PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de aspersión gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

# CABINETE ELECTRO DENTAL MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.